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报告草稿 
 
报告员：Spica A. Tutuhatunewa（印度尼西亚） 
 
增编 
 
对联合国毒品和犯罪问题办公室犯罪问题方案的政策指示以及预防 
犯罪和刑事司法委员会作为其理事会机构的作用，包括在行政、 
战略管理和预算问题上的作用 
 
1. 在 4 月 17 日第 7 次会议上委员会审议了议程项目 7，标题是：“对联合国

毒品和犯罪问题办公室犯罪问题方案的政策指示以及预防犯罪和刑事司法委员

会作为其理事会机构的作用，包括在行政、战略管理和预算问题上的作用”。 

2. 为审议议程项目 7，委员会收到了下列文件： 

 (a) 执 行 主 任 关 于 联 合 国 毒 品 和 犯 罪 问 题 办 公 室 活 动 的 报 告

（E/CN.7/2008/3-E/CN.15/2008/3）； 

 (b) 秘书长转呈联合国区域间犯罪和司法研究所董事会报告的说明

（E/CN.15/2008/13）； 

 (c) 联合国毒品和犯罪问题办公室在履行其职责方面遇到的财务问题和困

难，以及对改善财务状况的方式方法所作的初步评估（E/CN.7/2008/11-
E/CN.15/2008/15）； 

 (d) 联合国毒品和犯罪问题办公室将在 2008-2009 和 2010-2011 这两个两年

期内实施的方案和举措（E/CN.7/2008/12-E/CN.15/2008/16）； 
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 (e) 秘书长关于联合国区域间犯罪和司法研究所董事会成员提名的说明

（E/CN.15/2008/17）； 

 (f) 2003-2007 年期间通过的要求联合国毒品和犯罪问题办公室采取行动的

预防犯罪和刑事司法相关决议和决定（E/CN.15/2008/18）； 

 (g) 执行主任关于 2005-2007 年期间未实行 13%标准方案支助费的情况的

报告（E/CN.7/2008/14-E/CN.15/2008/19）； 

3. 委员会主席作了发言。毒品和犯罪问题办公室政策分析和公共事务司代理

司长作了介绍性发言。秘书处的一名代表也作了发言。会上发言的还有斯洛文

尼亚观察员（代表欧洲联盟）和加拿大、日本和美国代表。墨西哥观察员也作

了发言。欧盟委员会观察员也作了发言。 
 
审议情况 
 
4. 在委员会主席作了介绍性发言之后，委员会审议了提议两名候选人分别继

续担任和担任联合国区域间犯罪和司法研究所董事会成员的建议。 

5. 政策分析和公共事务司代理司长在介绍性发言中强调，毒品和犯罪问题办

公室作出努力，利用全秘书处范围的各种工具对联合国毒品和犯罪问题办公室

2008-2011 年期间战略1进行协调，这些工具包括 2010-2011 年期间两年期方案计

划和 2008-2009 两年期合并预算。他指出，该合并预算已经由麻醉药品委员会

在其第五十届会议续会上并由预防犯罪和刑事司法委员会在其 2007 年 11 月第

十六届会议续会上核准，是迈出的第一步，可确保 2008-2011 年期间战略中所确

定的成果和成果领域可以衡量并有相应的成绩指示数。他介绍了两年期方案计

划（A/63/6（Prog.13）），强调指出，2008-2011 年期间战略是一份实质性文

件，将赋予该办公室的任务分为三大主题，即法治、政策和趋势分析以及预

防、治疗、重新融入和替代发展。同时，战略框架和合并预算与已经被核可的

毒品和犯罪问题办公室组织结构密切相关，同时还与资源挂钩。他介绍了执行

主任关于毒品和犯罪问题办公室活动的报告（E/CN.7/2008/3-E/CN.15/2008/3）
以及执行主任关于联合国毒品和犯罪问题办公室 2008-2009 和 2010-2011 这两个

两年期内将要执行的方案和举措的报告（E/CN.7/2008/12-E/CN.15/2008/16）。 

6. 秘书处的另一位代表解释说，几乎没有任何联合国的方案是象毒品和犯罪

问题办公室这样使用如此支离破碎的预算和供资结构。尽管是在一个统一的方

案下开展工作，但毒品和犯罪问题办公室分别为毒品问题方案和犯罪问题方案

设立单独的自愿基金，其预算也是由不同的委员会来核准。而联合国大会核准

的是毒品问题方案和犯罪问题方案的综合经常预算。每个自愿基金又有三个组

成部分：普通用途基金或未指定用途基金；专门用途基金或指定用途基金；另

外还有专项基金上的方案支助费。非专项捐款的水平达不到毒品和犯罪问题办

公室的要求，特别是在外地办事处网络方面。经常预算和普通用途资金不足以

保证各项方案的执行以及用专门用途资金执行的毒品和犯罪问题办公室各项活

__________________ 

 1 经济及社会理事会第 2007/12 号决议，附件。 
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动的可持续性。一方面，指定用途的自愿捐款增加了很多，这可以被看作是对

具体方案抱有信心，另一方面，经常预算资源按绝对值计算一直停留在原水平

上，未指定用途资金还有所下降。因此，问题并不是资金的总体水平——这是

虚的，而是资金的各个组成部分。普通用途资金按绝对值和相对值计算下降以

及捐助方基础面有限，都提出了特殊的挑战。执行主任关于毒品和犯罪问题办

公室在执行其任务方面面临的财务问题和困难的报告以及关于改善财政状况的

方式方法的初步评价报告（E/CN.7/2008/11-E/CN.15/2008/15）就如何应对这些

挑战提出了一些供委员会考虑的选择办法，其中包括成立一个不限成员名额的

政府间工作组来审查形势和勾划前进路线。 

7. 有几位代表注意到毒品和犯罪问题办公室战略文件中所体现的综合办法，

他们强调，为了对付有组织犯罪之间日益密切的联系有必要采取这样的办法。 

8. 几位发言的人提到预防犯罪工作，认为这是一个关键的重点领域，必须给

予充分注意。特别提到要加强预防有组织犯罪和腐败行为的工作，建立可靠的

犯罪统计数据系统，并加强对有组织犯罪的了解。 

9. 发言的人欢迎毒品和犯罪问题办公室为确立注重实效的的管理方法作出的

努力以及独立评价股所作的工作。他们强调必须继续作出努力，改革毒品和犯

罪问题办公室的管理和治理方式，特别着眼于提高效率、透明度和加强问责

制。他们表示继续支持毒品和犯罪问题办公室所采取的项目周期管理举措。会

上指出，这一举措的成功实施将有助于在毒品和犯罪问题办公室建立起注重实

效的工作作风。 

10. 会上鼓励毒品和犯罪问题办公室利用 2008-2009 年期间战略作为方案制定

的导向。一位发言的人建议利用该战略精简项目组合，包括削减那些作用有限

的小项目和小方案的数目。发言的人普遍欢迎毒品和犯罪问题办公室为执行这

一战略作出的努力，要求将项目和方案与该战略所确定的具体成果挂钩，同时

放在明确界定的时间框架内并使用绩效评价指示数。他们还要求对加强知识管

理、协调和战略伙伴关系给予充分注意。一位发言的人赞扬 近在毒品和犯罪

问题办公室与联合国国际伙伴关系基金之间建立起战略伙伴关系，并希望今后

继续努力拓宽捐助方基础面。会上还强调有必要根据这一战略设计执行规划。 

11. 会上表示支持建立一个不限成员名额的政府间工作组以改善毒品和犯罪问

题办公室的治理结构和财务状况，麻醉药品委员会在其第五十一届会议的决定

中提出了大体相似的要求。会上还提到这个工作组可以侧重的一些领域。 

12. 斯洛文尼亚观察员代表欧洲联盟发言，表示在目前的联合国改革进程中，

毒品和犯罪问题办公室与联合国其他实体之间结成伙伴关系，会有助于全系统

的协调一致。 

13. 几位发言的人强调了预防犯罪和刑事司法委员会作为毒品和犯罪问题办公

室的理事机构对该办公室的犯罪问题方案提供政策指导并监测其活动的重要

性，这一职责并非始终都得到履行。 

14. 一位代表表示，毒品和犯罪问题办公室应当确保在就任何打击犯罪方面新

出现的政策问题开展活动时侧重于与《有组织犯罪公约》和《反腐败公约》的
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联系，并就如何制定新的举措以扩大这两个公约以及《有组织犯罪公约》各项

议定书的影响适当向会员国征求意见，并应在开展这项工作时与这两项公约的

缔约方会议协商。关于这一点，另一位发言者指出，需要进行深入讨论，以确

保适当跟进全球打击人口贩运举措所产生的动力。 

15. 一些发言的人对毒品和犯罪问题办公室的一些任务授权尚未完成表示关

切，在秘书处关于 2003-2007 年期间通过的要求联合国毒品和犯罪问题办公室

采取行动的预防犯罪和刑事司法相关决议和决定的说明（E/CN.15/2008/18）中

提到这一问题。 

16. 一位发言的人在谈到委员会届会的安排时特别指出，委员会在每届会议上

就下届会议的议程项目和主题讨论议题作出决定，委员会应当充分利用为会前

磋商安排的时间。她强调说，会员国应当遵守委员会早先作出的决定，即尽早

提前提交决议草案，以便让代表有充分的时间与本国政府磋商。她敦促会员国

在本国代表团包括一些能够对委员会工作作出实质性贡献并有权作出决定的专

家。 

17. 一位发言者对毒品和犯罪问题办公室似乎将东亚和东南亚放在较低优先位

置表示关切，希望今后加强这一区域的活动。 

18. 几位代表对毒品和犯罪问题办公室在寻求可预测的稳定资源方面的处境表

示同情，并欢迎成立一个不限成员名额的政府间工作组探讨这些问题。毒品和

犯罪问题办公室获得足够资金，包括普通用途捐款，这一点非常重要。联合国

经常预算中只有不到百分之一的资金拨给毒品和犯罪问题办公室，这才使得该

办公室的活动过分依赖于指定用途的自愿捐款。一位发言的人指出，提高财务

透明度有助于加强毒品和犯罪问题办公室各项方案的效率，从而使该办公室有

可能从联合国经常预算中获得更多拨款。一位发言者对执行主任报告中提出将

指示性供资模式作为供委员会考虑的一种选择办法表示关切，他强调说，自愿

捐款就是自愿捐款，应当保持不变。另一位发言者也有同感，表示普通用途捐

款也将为包括东亚和东南亚在内的外地办事处提供充分的资金，该国政府多年

来提供了大笔普通用途捐款。 

19. 另一位发言者认为，毒品和犯罪问题办公室的供资模式不起作用，而且一

些任务授权尚未完成。他建议确定任务授权的优先顺序，并请第五委员会以及

行政和预算问题咨询委员会为毒品和犯罪问题办公室的财务困境找出解决办

法。对集合供资概念也应当给予考虑，并考虑在捐款总额中为普通用途留出一

定比例。但是，这种指示性供资模式尚需进一步审议，另外，普通用途资金认

捐会议的想法似乎行不通，因为这样的会议不适合危机或紧急情形。 

20. 一位发言者感兴趣地注意到就麻醉药品委员会和预防犯罪和刑事司法委员

会共同举行会议审查合并预算提出的设想，认为这不失为一种减轻秘书处负

担、腾出资源用于其他会议的办法。 

 
 


